

La relación dialógica universidad-sociedad: Un enfoque necesario para abordar los ODS

The University - Society dialogic relationship: A necessary approach to address the SDG

Mbo'ehaovusu - Ava'aty ñomongeta: Mba'e ñeikotevêva ikatu haġua ojegueroko ODS

En el marco de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), la relación entre la universidad y la sociedad adquiere una relevancia fundamental. Las instituciones de educación superior, especialmente las universidades públicas, desempeñan un papel crucial en el avance hacia un mundo más sostenible y equitativo a través de la investigación, la formación académica y la extensión universitaria como pilares de formación. La extensión universitaria, entendida como la interacción directa y colaborativa con la sociedad, se convierte en un puente que conecta la academia con las necesidades reales de la comunidad.

En esta era de cambios acelerados y desafíos globales, es imperativo que las universidades asuman un compromiso activo con los ODS. Estos objetivos abarcan desde la erradicación de la pobreza hasta la promoción de la igualdad de género, la acción climática y la educación de calidad. Para lograr avances significativos, es esencial que las universidades colaboren estrechamente con los actores sociales, incluyendo gobiernos, organizaciones no gubernamentales, sector privado y comunidades locales, así como la incidencia propositiva en las políticas públicas.

La extensión universitaria es una herramienta valiosa para impulsar esta relación dialógica y promover el desarrollo sostenible. A través de los proyectos y programas de extensión universitaria, las universidades pueden poner en práctica los conocimientos científicos y tecnológicos generados, traduciéndolos en soluciones concretas y aplicables a los desafíos que enfrenta la sociedad, así como también recuperar los saberes populares a través de la participación ciudadana y la construcción conjunta de estrategias para alcanzar los ODS.

Sin embargo, la vinculación efectiva entre la extensión universitaria y los ODS presenta desafíos significativos. Uno de ellos es la necesidad de fomentar una cultura de colaboración y diálogo entre la academia y la sociedad. Es fundamental superar la tradicional brecha existente entre el conocimiento

DOI:

<https://doi.org/10.57201/interfaz.2023.2.1.1>

Licencia:

Artículo publicado en acceso abierto con una licencia Creative Commons CC-BY



académico y el conocimiento práctico generado por las experiencias y saberes comunitarios. La co-creación de conocimiento entre investigadores, docentes, estudiantes y actores sociales es esencial para generar soluciones contextualizadas y socialmente relevantes.

Además, las universidades se enfrentan a dificultades logísticas y de recursos para llevar a cabo proyectos de extensión efectivos. La falta de financiamiento adecuado y la falta de reconocimiento académico de este pilar de la formación en las instituciones de educación superior, son obstáculos que deben ser superados. Es necesario establecer mecanismos institucionales de apoyo e incentivos que valoren y promuevan la extensión universitaria como una actividad esencial para el cumplimiento de los ODS.

Otro desafío clave es asegurar que los programas y proyectos de extensión sean sostenibles y perduren en el tiempo. La continuidad y el impacto a largo plazo son fundamentales para generar cambios significativos en la sociedad. Las universidades deben establecer alianzas estratégicas con otros actores sociales, fortaleciendo redes de colaboración y estableciendo mecanismos de seguimiento y evaluación para garantizar la efectividad de los proyectos.

La relación dialógica Universidad-Sociedad es esencial para abordar los ODS de manera efectiva. La extensión universitaria emerge como una poderosa herramienta para promover el desarrollo sostenible, pero requiere de un compromiso genuino y de la superación de desafíos. Las universidades deben asumir un liderazgo activo en la búsqueda de soluciones a los problemas globales, trabajando en colaboración con la sociedad y reconociendo la importancia de la co-creación de conocimiento. Solo a través de esta relación dinámica y comprometida podremos construir un futuro sostenible para todos/as.

En el contexto de Paraguay, la relación dialógica Universidad-Sociedad y el fortalecimiento de la extensión crítica representan desafíos específicos. La brecha entre la academia y la sociedad puede ser más pronunciada, y la generación de alianzas estratégicas con actores sociales puede requerir un mayor esfuerzo. Además, la promoción de la extensión crítica en las universidades paraguayas demanda un compromiso institucional sólido, así como la creación de políticas y marcos regulatorios que valoren y promuevan esta modalidad de extensión.

En conclusión, los desafíos del cumplimiento de los ODS se ven enriquecidas por el aporte de la extensión universitaria en vinculación estrecha con la investigación, la co-creación de conocimientos, la formación académica y la incidencia en políticas públicas, pueden contribuir a superar las dificultades y desafíos en la construcción futuro sostenible y equitativo en la región y en particular, en Paraguay.

Prof. Mag. Elba Núñez

Prof. Mag. Emilio Aquino

Comité Editorial